
李英锋： 2月25日下午，浙江
诸永高速往杭州方向乌竹岭隧道
内，滞留车辆驾驶员们为紧急送
医 的 救 护 车 开 辟 了 一 条 生 命
通道 。当时救护车上搭载了一
名脑出血危重病人 ，因为路遇
堵车 ，司机和病人家属都万分
焦急 ，所幸交警和滞留司机们
为 其 打 开 生 命 通 道 。 每 一 条
“ 生 命 通 道 ”都是对文明的检
测， 交通文明的每一次成长都值
得点赞。

每一条“生命通道”
都是对文明的检测

提振中国的工匠精神 ，壮
大中国的技术工人队伍， 重点
需要从四个方面入手： 政治上
依靠， 待遇上提升， 文化上培
育，精神上激励。 特别需要在补
短板和拔尖子两个方面放出更
多的大招， 让学习技能成为社
会风尚， 让中国的技能英雄也
成为最受社会尊崇的人才。

■有话直说

李雪： 点外卖的时候可以看
菜品的主要原料了 。 3月2日上
午， 在市食药监局的指导下， 饿
了么、 百度外卖餐品原材料及营
养公示制度在京启动， 网上餐饮
商户将公示菜品的配料以及菜品
营养成分， 有助于减少或避免食
物过敏的发生。 原材料公示有助
于食用安全。 公示可让消费者一
目了然， 不仅能有效满足消费者
对营养健康膳食的需求， 更可以
减少易过敏体质人群因 “看图点
餐” 造成的误食。

■每日图评

■网评锐语

彩礼加价

□周兴旺
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■有感而发

节后求职如何避开三大陷阱

■两会观察

■世象漫说

每年春节之后的３月是求职
热潮期， 针对各求职者的招聘诈
骗也进入了活跃期。 国内网络诈
骗举报平台———猎网平台发布预
警称， 求职者在求职时要擦亮眼
睛， 提防三大招聘陷阱。 （3月5
日 《劳动午报》）

据报道， 猎网平台所发布的
三大招聘陷阱分别是： 借网投简
历骗取身份信息， 并选取合适对
象实施网络电信诈骗 ； 高薪引
诱， 先转账再入职， 一旦求职者
盲目相信对方说辞进行转账， 就
落入了骗子陷阱； 以 “防止新人
跳槽” 名义收取培训费， 虽声称
可退还， 但基本无望。 这是比较
常见的三种招聘陷阱， 也不光会

出现在每年3月， 在其它日子里
求职者也经常会遇到。 而且， 这
三种骗术也大多不会单独运行，
而是经常会 “捆绑” 在一起 “组
团” 进行活动。 比如， 骗子们完
全可以要求求职者既要提供个人
信息， 同时也要先交入职保证金
或者参加所谓的培训。

那么， 如何来识别、 应对和
有效规避这三大陷阱可能给求职
者带来的侵害与损失呢？ 笔者以
为须牢牢把握住以下两个原则。

首先， 任招聘广告说得天花
乱坠， 我自岿然不动、 “一毛不
拔”。 实际上， 真正的公开招聘，
用人单位是绝不会直接或者间接
向求职者收取包含报名费在内的

任何费用的， 法规政策不允许。
其次， 要时刻保持理智， 并

客观、 清醒地看待求职过程中所
遇到的各种现象。 第一， 在正式
决定提供信息、 投递简历之前，
一定要通过互联网等各种渠道，
尽量把想要应聘的用人单位及中
介平台、 机构了解清楚。 第二，
要保持客观理性， 既不轻信， 更
不侥幸。 应尽量选取大的公众平
台投递简历， 或者尽可能地参加
由政府机构或部门组织的招聘活
动， 尤其是切不可相信打着各种
高薪诚聘幌子的街头小广告。 同
时还要坚信， 天上根本不会有掉
馅饼的事情发生， 即使有， 也不
可能真的落在你的头上。 □乔木

近日， 浙江萧山一小伙去迎亲 ， 结果到了女方家
里， 女方突然提出男方全款买的房子要加名字， 带公证
离婚要分一半那种， 还有28万彩礼再加18万。 新郎 “乘
兴而去， 败兴而归”， 婚也没结成。 现在女方也不想退
28.8万的彩礼，男方打算走司法程序解决。(3月5日 《新京
报》) □王铎

处理家庭过期药须明确责任单位 信息“盛宴”看两会

外卖餐品原材料公示
有助于食用安全

提振工匠精神需要放更多大招

过期药品已被列入 《国家危
险废物名录》，当普通垃圾处理的
过期药品可能会污染土地、水源，
破坏生物链。 深知这一危害的居
民王女士最近却发现， 过期药无
处可送，只能自行处理。记者采访
调查了北京市6个区的部分社区
后发现，家庭过期药遭遇回收难，
尚没有明确的牵头单位对全市家
庭过期药品进行统一长效的规范
化管理。（3月5日《北京青年报》）

家庭过期药处理难， 即便媒
体年年报道，专家也是频频建议，
但这笔“账”翻来覆去，也没有得
到彻底解决。笔者以为，最根本的
原因， 没有将这一难题明确到相

关责任部门。诚如媒体的调查下，
尚没有明确的牵头单位 ， 对家
庭过期药品进行统一长效的规
范化管理。如此之下，家庭过期药
就成了“无人管”的老大难。

其实，不止现实如此，就连相
关的法律规定， 也没有明确相关
单位及部门的责任。比如，现行的
《药品管理法》中没有规范公民处
理家庭废弃药品的行为， 也没有
赋予药店和生产企业回收过期药
品的责任。如此之下，家庭过期药
品回收仅靠个别政府部门或企业
公益性活动在进行。 责任部门不
明晰，相关机制不健全，直接导致
了家庭过期药成为危险品。

家庭过期药就不能总是停留
于重视层面 ， 还须通过完善法
规 、 健全机制 、 明确责任单位
等， 使其得到完美解决。 据悉，
环保部已打算下一步将配合食品

药品监管局、 卫生计生委等相关
部门， 尽快建立全国统一的过期
药品回收机制。 期待着， 这样的
回收机制尽早落地， 以切实保障
人体健康和环境安全。 □杨李喆

出席本次两会的全国人大代
表、 川博首席专家魏学峰， 第一
时间接受了媒体采访时就表示，
他此次将提交议案 ， 建议设立
“大国工匠奖”。

魏学峰代表认为， 应该设立
“大国工匠奖”， 作为国家技术和

技能的最高奖， “希望通过奖励
和崇高荣誉来促进工匠精神的强
大复苏。”

2016年李克强总理在 《政府
工作报告》 中提出： “培育精益
求精的工匠精神”， 这些深深引
发魏学峰的共鸣， “把工匠精神
打造成一个大国强国的精神支
柱， 成为时代的呼唤。 我们要在
现代制造业上传承古代工匠精
神 ， 从制造大国向制造强国迈
进。 同时， 工匠精神的弘扬， 也
是我们更好破译、 继承传统文化
精髓的一把钥匙。”

中国制造之所以在历史上长
期领先于世界， 与中华民族源远
流长、 精益求精的大国工匠精神
是密不可分的。 清末以来， 随着
国势的衰败和工业化的滞后， 中

国制造跌入低谷， 中国的工匠精
神也随之陷入困境。 改革开放以
来， 中国重新站上了世界制造业
的高点， 制造规模已经稳居全球
第一 。 但中国制造技术含量较
低、 粗加工比例过高、 高端精密
制造力欠缺的弱点也十分明显，
中国制造大而不强的特点十分突
出， 这一切又与中国技能工人的
结构不合理和工匠精神的缺失有
非常直接的关系。

为了壮大技术工人队伍、 提
振工匠精神， 近年来， 党和政府
以及各级工会在政策设计上做了
大量努力。 让人印象最为深刻的
是， 2017年夏天， 中共中央、 国
务院印发了 《新时期产业工人队
伍建设改革方案》， 明确提出要
造就一支有理想守信念、 懂技术

会创新、 敢担当讲奉献的宏大的
产业工人队伍， 这其中当然就包
括振兴工匠精神与职业精神 。
2018年1月 ， 中央全面深化改革
领导小组第二次会议又审议通过
了 《关于提高技术工人待遇的意
见》， 会议强调， 完善技术工人
培养、 评价、 使用、 激励、 保障
等措施， 实现技高者多得、 多劳
者多得， 增强技术工人职业荣誉
感、 自豪感、 获得感。 这些重磅
级改革方案的出台， 其目的都是
要通过发展壮大技术工人队伍、
提升工匠精神与职业精神， 使中
国制造重返世界之巅。

但是， 还必须清醒的看到 ，
现实中提高技术工人的整体水平
与提振其工匠精神与职业能力，
还有相当长的路要走， 中国工人

能力、 职业水准与经济转型升级
不能匹配的矛盾还十分突出。

要重新提振中国职工的工匠
精神， 不外乎从四个方面入手：
政治上依靠， 待遇上提升， 文化
上培育， 精神上激励。 围绕着中
央系列的改革意见， 各级党委、
政府、 工会以及行业组织， 还需
要释放更多的大招、 硬招， 争取
让工匠精神在短时间内有一个明
显的提升。 特别需要强调的是，
要从补短板和拔尖子两端入手，
补短板就是要切实摒弃阻碍职业
教育和技能养成的体制机制障
碍， 让年轻人学技能成为社会风
尚； 拔尖子就是要从国家层面进
行顶层设计， 鼓励优秀技能人才
冒尖， 尽快让数以万计的中国工
人登上世界技术技能的高峰。
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一年一度的全国两会， 国
人关注， 举世瞩目， 不仅因为
它决策中国发展大计， 影响世
界走向格局， 而且因为它在短
短十几天里集中释放的大量信
息， 对于受众颇有吸引力。 这
两天大会甫开 ， 已经目不暇
接。

两会代表 、 委员云集北
京， 共商国是， 称得上群贤毕
至， 精英荟萃， 平时很难见到
的高级官员、 专家学者、 工商
“大鳄”、 文化名人纷纷亮相 ，
而且有问必答侃侃而谈； 各路
媒体更是趋之若鹜 ， 各显神
通， 千方百计 “挖料”、 爆冷，
力图在采访竞争中胜人一筹 。
如此这般 “穷追猛打 ”， 大量
信息铺天盖地， 令关注者大快
朵颐。

现代社会生活中， 信息的
重要性不言而喻。 然而， “信
息爆炸”、 鱼龙混杂 ， 加之碎
片化、 娱乐化倾向， 又往往使
受众 “消化不良” 或者难辨真
伪 。 两会报道中的海量 信息
也难免如此 。 于是想到两个
问题。

其一， 人大代表、 政协委
员， 除去每年开会， 平日里也
可以以代表、 委员的身份， 更
多地与自己所代表地区、 界别
的群众接触， 了解社情民意 ，
回复民众所需。 代表、 委员的
身份不仅是一种荣誉， 更是一
份责任 ； 不是仅在开会时有
用 ， 更应该在平日里发挥作
用。 日常沟通的效果， 远胜开
会那几天。

其二， 媒体视两会为捕捉
新闻的 “大好时光 ” 没有错 ，
力图在 “新闻大战” 中胜人一
筹也可以理解， 但是， 有些新
闻并非两会期间才有， 平日里
下点功夫也不是不能抓到， 为
什么没有去抓呢？ 此外， 新闻
是有导向作用的 ， 良莠不分 ，
有闻必录不是正途。 以往曾有
记者在两会上热衷于 “追星
星”、 访名人， 搏“奇闻” ， 对
关 乎 国 计 民 生 的 话 题 却 没
有多少兴趣， 实在缺乏点职业
追求和品位。 这种情况万万不
可再现。

□一刀 （资深媒体人）


